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Bailarín mexicano Isaac 
Hernández, impulsa 
iniciativas culturales 
como agentes de 
cambio social

En la presentación de las actividades conmemorativas por el 200 aniversario, el gobernador Miguel Barbosa Huerta destacó que el Chile 
en Nogada es un platillo distintivo de Puebla, y por muchos años ha generado una gran derrama económica, por ello, se buscará impul-
sar este evento de manera nacional Foto: Hilda Ríos/Agencia Enfoque

ARRANCA EL FESTEJO DE LOS 200 AÑOS DEL CHILE EN NOGADA
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Para vacaciones de 
verano se espera 
incremente la 
ocupación hotelera 
entre un 4 y 5 %
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LA RESPONSABILIDAD SOCIAL DE 
LAS UNIVERSIDADES ES EGRESAR 
PROMOTORES DE SOLUCIONES QUE 
RECLAMA EL MUNDO ACTUAL: RECTOR 
ALFONSO ESPARZA

En su mensaje, con motivo del Día del Ingeniero 
y de la Ingeniera, precisó que estas propuestas 
deben atender criterios de sustentabilidad y en 
ello la Ingeniería tiene mucho que aportar

Tras señalar que la educación 
superior vive momentos com-
plejos, no sólo por la pandemia, 
sino también por desafíos 
emergentes de la población 
que reclama respuestas para 
mejorar sus condiciones de 
vida, el Rector Alfonso Esparza 

-
sponsabilidad de las universi-
dades es brindar a los jóvenes 

calidad para que los egresados 
sean promotores de las solu-

ciones que reclama el mundo 
actual.

En su mensaje con moti-
vo del Día del Ingeniero, una 
ceremonia virtual organizada 
por la Facultad de Ingeniería, 
precisó que estas propuestas 
deben además atender criteri-

la Ingeniería tiene mucho que 
aportar.

En dicho evento felicitó a 
los profesores e investigadores 
de la Facultad de Ingeniería, 

formadores de los futuros pro-
fesionales, tanto en el aula, 
como a través de tutorías, 

-

profesional de esa comunidad.
“Es preciso destacar la cal-

idad de los programas que of-
rece la Facultad de Ingeniería, 
una unidad académica que es 
ampliamente reconocida por la 
formación de excelentes egre-

sados en los diversos ámbitos 
-
-
-

mos que los ingenieros utilicen 
el conocimiento para encontrar 
las mejores soluciones a prob-
lemas concretos, que analicen 

las aspiraciones humanas que 
siempre han impulsado el pro-
greso social”.

La crisis de la Universidad de las Américas Puebla 

enconó una vez más la relación del sector privado 

con el gobernador Luis Miguel Barbosa, quien 

los acusó de manipular el conflicto.

Para empezar, ayer, el Consorcio Universita-

rio se declaró a favor de propiciar un auténtico 

estado de Derecho, en donde se respete la legalidad 

y la dignidad de las personas que conforman las comunidades 

educativas locales y reiteró su solidaridad con académicos y 

estudiantes de la Udlap.

Esto tras los hechos que se suscitaron el pasado martes cuando 

policías estatales fuertemente armados y personal del Poder 

Judicial del Estado tomaron las instalaciones de la Udlap, para 

cumplir con la determinación ordenada por un juez y entregarla 

al nuevo patronato de la Fundación universitaria.

En un comunicado, cinco universidades señalaron que en las 

instituciones educativas se fomenta el diálogo como herramienta 

fundamental en la solución de conflictos, para anteponerlo al 

uso de cualquier tipo de fuerza.

“Se debe evitar siempre cualquier acción que propicie un entorno 

de incertidumbre o perturbación a los estudiantes, colaboradores 

y profesores; y que atente de manera directa contra la estabilidad 

y el ejercicio del derecho a la educación superior”.

El consorcio universitario está conformado por: el Tecnológico 

de Monterrey, Universidad Anáhuac, Universidad Iberoameri-

cana, Universidad Madero y la Universidad Popular Autónoma 

del Estado de Puebla.

 Por su parte, empresarios se solidarizaron con la comunidad de 

la Universidad de las Américas Puebla y señalaron que es impor-

tante dar claridad a esta situación con el fin de evitar que tanto 

la imagen y prestigio sean afectados y pidieron que se respete 

el estado de Derecho.

El Consejo Coordinador Empresarial y la Confederación Patronal de la 

República Mexicana, llamaron a las partes involucradas a conducirse 

por la legalidad, para evitar que la Udlap se vea afectada, así como 

sus estudiantes, maestros y personal administrativo que la integran.

Consorcio y empresarios no fueron lejos por la respuesta, el 

gobernador Luis Miguel Barbosa señaló al sector empresarial 

de pretender hacer un uso político del conflicto en la Udlap.

“Advierto posiciones políticas y utilizar a los estudiantes para 

defensa de intereses. Ya se metió la CCE, la Coparmex y el Consor-

cio Universitario. Que dejen que el estado de Derecho se aplique, 

no influyan con desplegados porque se consideran grupos de 

privilegio”, precisó.

“El estado de Derecho no distingue a grupos de privilegio”, insistió 

y dijo que “esta bola de nieve va a crecer” y que, conforme pase 

el proceso, surgirán más relevaciones sobre este caso.

Las instalaciones de la Udlap permanecen resguardadas por 

elementos de la Policía Estatal, luego del operativo que se llevó 

a cabo el 29 de junio para dar cumplimiento a una orden de 

un juez para entregar la propiedad y bienes universitarios a un 

nuevo patronato.

Por lo pronto, los patronos recién designados llamaron a una 

reunión a las vicerrectoras de la universidad, quienes se negaron 

a asistir por considerar que aún no queda claro a quién corres-

ponde la titularidad del Patronato.

La incertidumbre y la inquietud continúan en la comunidad 

de la Udlap.

La poblana Ana Elizabeth García Vilchis, conocida en 

el medio periodístico local como Liz Vilchis, fue 

presentada como la encargada de exhibir, 

todos los miércoles, las noticias falsas 

que difunde la prensa mexicana contra 

el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador.

El gobierno federal la designó directora de Redes 

de la Coordinación General de Comunicación Social 

y Vocería de Presidencia.

Con base en su perfil profesional publicado en la red social 

LinkedIn, García Vilchis se ha desempeñado desde 2011 como 

coordinadora de Contenidos Web de La Jornada de Oriente. Es 

antropóloga egresada de la Buap.

Liz Vilchis participó en las pasadas elecciones como candidata a 

diputada suplente con Daniela Mier Bañuelos, como propietaria. 

La nueva funcionaria presentará todos los miércoles en la confe-

rencia mañanera de Palacio Nacional la sección “Quién es quién 

en las mentiras de la semana”, en la cual hará un recuento de 

información imprecisa publicada en medios de comunicación 

o por periodistas en redes sociales.

El gobernador Luis Miguel Barbosa confirmó un 

repunte de contagios de Covid-19 en el estado.

En el reporte epidemiológico, el secretario de 

Salud, José Antonio Martínez García, informó 

que, de las 71 muestras procesadas en las últimas 

24 horas, 40 resultaron casos positivos. 

El índice de positividad aumentó respecto al día mié-

rcoles al pasar de 48 a 56 por ciento. “Ayer y el día de hoy se ha 

incrementado la positividad”, explicó el funcionario.

El gobernador reiteró el exhorto a los presidentes municipales a 

cumplir los decretos emitidos por el gobierno estatal que contie-

nen las medidas sanitarias preventivas.

Ya llegó la tercera ola, aunque oficialmente no se reconozca así.

La

ri

esta

l di id d d l

La poblana

el me

p

El go

d l C

E

2

El índice



VIERNES.2.07.2021        @diariopuntual       www.diariopuntual.com ENLARED 3

REDada

RETIRAN NOMBRE DE ANDRÉS 
ROEMER A CALLE EN RAMAT 
GAN, ISRAEL
Fue retirado el nombre de Andrés Roemer a una calle en 
Ramat Gan, Israel, tras la exigencia de colectivos por las 
acusaciones contra el autor

CON FUNES MORI Y SIN 
‘CHICHARITO’, MÉXICO DA A 
CONOCER LISTA PARA COPA ORO
Fue dada a conocer la lista de México para la Copa 
de Oro, donde destacan la presencia de Funes Mori 
y la ausencia de ‘Chicharito’ Hernández

OMM CONFIRMA TEMPERATURA 
RÉCORD EN LA ANTÁRTIDA DE 
18.3 GRADOS
En febrero de 2020 se registró en la Antártida una 
temperatura de 18.3 grados, que bate la de17.5 
grados medida en marzo de 2015

La OPS informó que la variante Delta de COVID-19, que 
alarma por su mayor capacidad de transmisión, se ha 
detectado en tres estados de México

CONFIRMA OPS PRESENCIA 
DE LA VARIANTE DELTA EN TRES 
ESTADOS DE MÉXICO
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LAS CAJAS CHINASFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

RECTORES Y EMPRESARIOS 
PIDEN LEGALIDAD EN 
CASO UDLA PUEBLA
El Consorcio Universitario de Puebla, dijo 
estar a favor de propiciar un auténtico 
estado de derecho, en donde se respete 
la legalidad, y con ello la dignidad de las 
personas que conforman las comunidades 
educativas en Puebla, por lo que, reiteró 
su solidaridad con la comunidad académi-
ca y estudiantil de la Universidad de las 
Américas Puebla (UDLAP).

Esto tras los hechos que se suscita-
ron el pasado martes donde personal de 
la Secretaría de Seguridad Pública Estatal 
(SSP), del Poder Judicial del Estado y de la 
Fiscalía General del Estado (FGE), toma-
ron las instalaciones de la Universidad de 
las Américas Puebla (UDLAP), para cum-
plir con la determinación ordenada por el 
Juzgado Segundo de lo Civil de San Andrés 
Cholula.

Mediante un comunicado, las cinco 
universidades privadas señalaron que en 
las instituciones educativas se fomenta el 
diálogo como herramienta fundamental en 

al uso de cualquier tipo de fuerza. Se debe 
evitar siempre cualquier acción que propi-
cie un entorno de incertidumbre o pertur-
bación a los estudiantes, colaboradores y 
profesores; y que atente de manera direc-
ta contra la estabilidad y el ejercicio del 
derecho a la educación superior.

Enfatizaron que además juegan un pa-
pel social indispensable para toda una so-
ciedad democrática, pues su objetivo es “la 
formación integral de las personas para el 
desarrollo armónico de todas sus faculta-
des, la construcción de saberes, la gener-
ación, aplicación, intercambio y transmis-
ión del conocimiento, así como la difusión 
de la cultura y la extensión académica en 
los ámbitos nacional, regional y local, que 
faciliten la incorporación de las personas 
egresadas a los sectores social, productivo 
y laboral” (Ley General de Educación Su-
perior, Art. 29).

Reconocieron la trayectoria con la que 
cuenta la UDLA y su destacada contribu-
ción que han tenido con la educación de 
calidad en el país.

Cabe mencionar que el consorcio 
universitario está conformado por el 
Tecnológico de Monterrey, Universidad 
Anáhuac, Universidad Iberoamericana, 
Universidad Madero y la Universidad Pop-
ular Autónoma del Estado de Puebla (UPA-
EP).  ALMA MÉNDEZ

Para vacaciones de verano se espera incremente 
la ocupación hotelera entre un 4 y 5 %

Dicen los que saben de comunicación política que cuando 

se da un hecho escandaloso en un gobierno municipal, 

estatal o federal y la gente arma un lío, hay que preparar 

de inmediato una noticia que distraiga la atención, algo 

que mueva instantáneamente los resortes emocionales y 

permita redirigir la mirada hacia esa “inédita” situación.

Así, se activa la “caja china”, que por décadas ha funcio-

nado en el mundo entero y como es de entenderse, goza 

de cabal salud en el México de la Cuarta Transformación.

En las oficinas de Palacio Nacional, se tiene una auténtica 

fábrica de “cajas chinas”, como informes presidenciales, 

que se producen a destajo. Unas cuantas mentes son las 

que se aplican siete días a la semana a producir estos arti-

lugios informativos.

Para que uno de estos inventos funcione apropiadamente, 

se necesitan tres brazos.

El primero es un ejército de bots que lo reproduzca en las 

“benditas” redes sociales; el segundo es que varios medios 

de comunicación “reales” lo mencionen y, el tercero es 

que haya funcionarios públicos que, sabedores del caso, 

inflen el tema con sus declaraciones.

Si no se reúnen esos tres brazos, la distracción no fun-

cionará apropiadamente y es altamente probable que el 

público siga enfocándose en el verdadero problema, por 

ejemplo, la falta de medicamentos para atender a los niños 

que padecen cáncer, y no en la distracción.

Entre la colección de “cajas chinas” que están activas en 

este momento, se encuentra una que llama a risa, pero 

ahí está.

La Federación Mexicana de Futbol ha inflado hasta el infi-

nito el que México está próximo a una catástrofe. No por 

el Covid-19, los cien homicidios dolosos al día, los riesgos 

del INE o la pulverización de la clase media.

No. La gran crisis también es porque la Selección tricolor 

está en riesgo de no ir al próximo Mundial de Qatar 2022, 

por el grito discriminatorio que todos conocemos.

Es de entenderse que en Palacio Nacional agradezcan cual-

quier ayuda, pero esta clase de apoyos hacen arquear las 

cejas del más solemne.

Habrá que implementar una Comisión Nacional de “Cajas 

chinas” para que valoren cuáles no terminan en vergon-

zosos gazapos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La llegada de Rogelio Ramírez de la O a la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público es por lo menos, curiosa.

Por el contrario, alguien con la personalidad timorata 

de Arturo Herrera no genera sorpresa alguna para ser 

enviado a desmantelar la maquinaria que impide la toma 

del numerario del Estado, en el Banco de México.

¿Cuál puede ser el motivo para que Ramírez de la O, un 

exitoso consultor en el mundo financiero, quiera venir a 

perder su tiempo a la Secretaría de Hacienda de México?

Pues, más que la ganancia económica se podría pensar 

en que el presidente Andrés Manuel López Obrador, le ha 

estado insistiendo para que aceptara el cargo, basado en 

su amistad y solo en su amistad, porque el dinero no es 

algo que mueva demasiado a Ramírez de la O, dado que el 

acceso a los capitales ya lo tiene desde sus propios negocios.

Se dice que una condición impuesta por el sustituto de 

Herrera fue darle las gracias a Manuel Bartlett, director 

de la Comisión Federal de Electricidad, y a Rocío Nahle, 

secretaría de Energía, dado que el economista doctorado 

en Cambridge y eterno asesor de López Obrador, los con-

sidera un auténtico estorbo.

Si se cumple la condición de Ramírez de la O, Rocío Nahle 

se iría directamente a sustituir a Mario Delgado y se dice 

que Bartlett podría moverse a un lugar que conoce bien: el 

Palacio de Bucareli. Dicen los que saben que la secretaria Olga 

Sánchez Cordero ya entregó desde hace siglos su renuncia y 

solo está esperando a quien le entrega el cargo, para regresar 

a su escaño en el Senado de la República.

Con todas estas consideraciones encima, queda una duda 

que solo el tiempo resolverá.

Ramírez de la O no es ninguna perita en dulce y a dife-

rencia de Herrera, aquél sí puede renunciarle cualquier 

día a López Obrador.

Así que, o estamos frente a un secretario de Hacienda que 

durará unos meses o ante un verdadero administrador 

de los dineros del país.

Ya se verá.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

La Asociación de Hoteles y Moteles se 
congratuló por el retiro del tapeado 
que rodea la plancha del zócalo, debido 
a que es el sitio que traen como refe-
rencia los turistas, por lo que se espera 
que para estas vacaciones de verano se 
incremente la ocupación hotelera entre 

el 4 y 5 por ciento.
En entrevista el presidente Manuel 

Domínguez Gabián, declaró que en 
cuanto al decreto emitido por el Go-
bierno Estatal este miércoles, dijo que 
no hay nada que objetar pues ellos se 
encuentran trabajando bien, dijo que 

le hubiera gustado que abrieran un 
poco más los restaurantes, sin embar-
go, también saben que se espera una 
tercera ola para finales de agosto y los 
primeros días de septiembre, por lo 
que es preocupante, pues volverían a 
cerrar sus negocios y prefieren seguir 
indicaciones que les indican las auto-
ridades.

Reiteró que por pandemia han perdi-
do 5 mil empleos y dijo que, si bien han 
recuperado 2 mil 500, por lo que esperan 
que con la temporada de verano suba la 
ocupación hotelera y se puedan recuperar 
los 2 mil 500 empleos que se perdieron.

“Hay que entender que aún no esta-
mos trabajando al cien por ciento pues, 
existen áreas que aún están en Stand 
by y eso hace que todavía no se ocupe 
a todo el personal y la ocupación hote-
lera en este momento comparada con la 
que teníamos no nos da para recontratar 
a todo nuestro personal”, acotó.

Finalmente, Domínguez Gavian, decla-
ró que actualmente existen hoteles que 
se encuentran en el 36 por ciento de su 
ocupación pues con eso se puede sobre-
vivir, pero también dijo que existen otros 
que no llegan ni al 20 por ciento. 

         ALMA MÉNDEZ

Por pandemia han perdido 5 mil empleos. FOTO: 
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EMPRESARIOS LLAMAN 
A INVOLUCRADOS 
EN CASO UDLAP A 
CONDUCIRSE CON 
LEGALIDAD Y LLEGAR A 
UNA PRONTA SOLUCIÓN
Empresarios se solidarizaron con la 
comunidad de la Universidad de las 
Américas Puebla (UDLAP), por ello 
señalaron es importante dar claridad 

que tanto la imagen y prestigio sean 
afectados y pidieron que se respete 
el estado de Derecho.

A través de un comunicado de 
prensa tanto el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), encabezado por 
Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco y 
por la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), hi-
cieron un llamado a las partes invo-
lucradas a conducirse por la legali-
dad, para evitar que la UDLAP se vea 
afectada, así como sus estudiantes, 
maestros y personal administrativo 
que la integran.

“El respeto al Estado de Derecho 
se debe privilegiar para lograr que 
una de las universidades más impor-
tantes para Puebla a nivel nacional e 
internacional, continúe con su labor 
en la formación de profesionales, sin 
contratiempos” dice el documento.

Por su parte la Coparmex, mani-
festó su preocupación por el estado 
de incertidumbre que guarda la co-
munidad universitaria tras la toma 
de las instalaciones académicas.

Por lo que solicitó que a la breve-
dad resuelva el caso al señalar que 
se daña la imagen de Puebla y el 
ecosistema universitario que se ha 
profesionalizado en el estado.

“En la última década, Puebla se 
ha consolidado como una capital 
universitaria a nivel nacional y como 
un referente internacional en cuanto 
a su oferta educativa y calidad aca-
démica. La vocación universitaria de 
nuestro estado es una realidad que 
representa desarrollo social y econó-

 ALMA MÉNDEZ

El gobernador, Miguel Barbosa Huerta 
señaló que el caso de la Universidad de 
las Américas se está convirtiendo en una 
tema político, donde se está usando a 
los universitarios para defender algunos 
intereses, por ello pidió a las cámaras 
empresariales no involucrarse. 

El titular del Poder Ejecutivo dijo 
que el Consejo Coordinador Empresa-
rial (CCE), la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (COPARMEX) no 

-
mitir a las autoridades hacer lo que les 
corresponde. 

“Ya se metió el CCE, la Coparmex, 
el Consorcio Universitario, bueno, a ver, 
que dejen que el estado de derecho se 
aplique por autoridades, no quieran in-

-
-

deran grupos de privilegio, no. El estado 
de derecho no distingue a los grupos de 
privilegio, en un estado de derecho sola-
mente se aplica la ley”, expuso.

Agregó que desconoce si el rector 
de la Universidad de las Américas, Luis 
Ernesto Derbez Bautista, está dentro de 
una investigación por el desfalco de la 
Fundación Mary Street Jenkins. 

“Esto es una bola de nieve que va a 
crecer sino se ponen de acuerdo, van 
a empezar a aparecer revelaciones de 
la forma en como se manejó la funda-
ción Mary Street Jenkins y todo lo que 
ha ocurrido en ella y de la UDLAP, van 
a aparecer muchas otras cosas, no nos 
toca a nosotros saber de ellas formal-
mente hasta que llegan a las instancias 
de autoridad”, declaró en conferencia de 
prensa.  SILVINO CUATE

Las vicerrectorías de la Universidad 
Américas Puebla (UDLAP), descono-
cieron al nuevo patronato, por lo que, 
condicionaron el tener alguna reunión, 
hasta que exista certeza legal de quien 
cuente con el nombramiento del mis-
mo, pues aún existen suspensiones 

la formación de un nuevo patronato.
Recordemos que el martes pasado el 

rector Luis Ernesto Derbez, dio a conocer 
que tenía conocimiento que el “nuevo 
patronato” ya se encontraba buscando 

sostener reuniones, para poder obtener 
mayor información interna.

En un comunicado, Cecilia Anaya 
Berríos, vicerrectora Académica y María 
del Carmen Palafox Ramos, vicerrecto-
ra de asuntos estudiantiles, informaron 
que seguirán rindiendo cuentas al pa-
tronato que preside Margarita Jenkins 
de Landa y al rector Ernesto Derbez 
Bautista.

“En relación a la solicitud que hi-
cieron los denominados ‘nuevos pa-
tronos’ de la Fundación Universidad de 

al señor Horacio Magaña Martínez en 
el sentido de sostener una reunión en 
nuestro carácter de vicerrectora de la 
institución y en el entendido de que 
existen diversos procesos jurídicos en 

miembros patronos del Patronato… se 
hace imposible poder sostener una reu-

MEDIANTE UN VÍDEO LA 
COMUNIDAD UNIVERSITARIA 
DE LA UDLA PIDE RESPETO,  
LAMENTARON EL ABUSO DE 
PODER DE LAS AUTORIDADES
Estudiantes de la Universidad de las 
Américas Puebla (UDLAP), pidieron un 
campus libre y seguro para su comuni-
dad, como antes lo tenían.

Mediante un vídeo titulado Por un 
Campo Libre y Seguro y con el hashtag 
#Yo Soy UDLAP, que ya circula por di-
versas plataformas, así como de What-
sApp, donde expresan su solidaridad 
con las autoridades, así como su sentir 
de cómo el nuevo patronato tomó con 

la fuerza pública las instalaciones de di-
cha casa de estudios.  

Mientras unos aseguraron que se 
sienten inconformes por las arbitrarie-
dades que ocurren en dicha casa de 
estudios, pues expresaron que es difícil 
ver cómo entraron a su segunda casa 
de manera ilegal y violenta y asegura-
ron que les duele el abuso de poder de 
las autoridades.

“No estoy de acuerdo que poli-
cías armados entren a despojarnos de 
nuestra alma mater”, “Estoy muy incon-
forme de que no se cumpla del esta-
do de derecho en su universidad”, “No 
es justo el trato que se les dio a los 
trabajadores y docentes”, “Denuncio la 
violación de derechos humanos de la 
comunidad universitaria por los hechos 
acontecidos”, son los testimonios que 
se pueden ver en dicho vídeo realizado 
por la comunidad universitaria.

Mientras otros mencionaron que se 
sienten orgullosos de la comunidad UD-
LAP; pues es una universidad de mucho 
prestigio a nivel nacional e internacio-
nal.  ALMA MÉNDEZ

Vicerrectoras Udlap desconocen al Vicerrectoras Udlap desconocen al 
nuevo patronato; no harán reunionesnuevo patronato; no harán reuniones

EMPRESARIOS NO DEBEN INFLUIR EN CASO DE UDLAP 

Barbosa Huerta  desconoce si el rector de la UDLAP, Luis Ernesto 
Derbez, está dentro de una investigación por el desfalco de la 
Fundación Mary Street Jenkins.  FOTO: 



VIERNES.2.07.2021            @diariopuntual       www.diariopuntual.comESTADO6
ENTIDAD POBLANA 
APORTA 3.2% AL 
PIB NACIONAL QUE 
APUNTALA AL SECTOR 
ENERGÉTICO
La Secretaría de Economía, dio a conocer 
que la entidad poblana aporta 3.2 por ciento 
al PIB del país, cifra que se apuntalará por 
el impacto del sector de energías y el esta-
do representa 1.75 por ciento del territorio 
nacional, lo cual impulsará a la inversión 
privada en infraestructura para lograr las ta-
sas de crecimiento que requiere México.

La titular de la dependencia estatal, Olivia 
Salomón, mencionó que la administración es-
tatal apuesta por el fortalecimiento de las cade-

un mejor rango de localización que hagan del 
estado el destino de la inversión, con prospectos 
de empresas especializadas del sector e inver-
siones en energía eléctrica, gas natural y termi-
nales de almacenamiento de hidrocarburos, que 
garanticen suministro a precios competitivos.

Esto en el marco del evento virtual de-
nominado “Día de la Empresa Energética: 
Fortaleciendo las Cadenas Productivas de 
Puebla”, organizado por la Agencia de En-
ergía del Estado de Puebla, donde mencionó 
que se ya se trabaja en la construcción de un 
catálogo de proveedores del sector energéti-
co, destacó que el gobierno estatal busca 
crear un mejor balance entre proveedores 

nivel global, lo cual representa una de las in-
quietudes de las empresas inmersas en una 
recomposición de la economía postcovid.

En su oportunidad el el director de la 

que, a propósito del fortalecimiento de las 
cadenas productivas de Puebla, este organ-
ismo desarrolló un foro que suma a 48 em-
presas involucradas para consolidar medidas 
para la unidad del sector energético.

Finalmente, el director general de Con-
tenido Nacional y Fomento en el Sector En-
ergético de la Secretaría de Economía federal, 
Marcos Ávalos refrendó el acompañamiento 
del Gobierno Federal en el desarrollo de las 
políticas de energía en el estado de Puebla.  
           ALMA MÉNDEZ

FELIGRESES OLVIDAN LA SANA DISTANCIA Y LLEGAN 
HASTA EL SEÑOR DE LAS MARAVILLAS

CELEBRA BARBOSA 
HUERTA CASTIGO 
PARA CONDUCTORES 
QUE PARTICIPAN EN 
ARRANCONES 
Tras la aprobación de las reformas de ley 
que sancionan los arrancones, el gober-
nador, Miguel Barbosa Huerta aseguró 
que esta norma se construyó para sancio-
nar y evitar un comportamiento irregular 
que pueda dañar a terceras personas. 

El mandatario aseguró que otra ini-
ciativa, que, espera se apruebe en esta 
legislatura es para agravar la penalidad 
a quienes en estado de ebriedad comen-
tan un delito agravado, delitos dolosos y 
culposos agravados.

Las sanciones según el gobernador, 
serán entre 3 y 8 años de prisión que im-
pedirá que quienes sean sujetos a pro-
ceso para está causa lleven su proceso 
sin libertad provisional. 

Asimismo, informó sobre la iniciativa 
para reos, custodios y personas que par-
ticipen en evasión de presos, tengan de 
3 a 8 años de prisión. 

Cabe recordar que el Congreso de 
Puebla aprobó una reforma a la Ley de 
Vialidad del estado que cancela por 10 
años la licencia para conducir a quienes 
participen en carreras clandestinas.  
               SILVINO CUATE

Alertan aumento en positividad 
de pruebas de Covid-19 

El gobernador Miguel Barbosa Huerta 
alertó sobre un incremento del 56 por 
ciento en la positividad de detención de 
Coronavirus, ya que, la Secretaría de 
Salud realizó 71 muestras, de las cuales 
40 dieron positivo a Covid-19. 

Dicha cifra de nuevos enfermos, en 
comparación con los datos de ayer son 
11 casos menos, también se contabili-
zaron 3 defunciones. 

El secretario de salud, José Antonio 
Martínez García explicó que hay un acumu-
lado de 87 mil 205 y 12 mil 767 fallecidos. 

Agregó que se tienen registrados 79 ca-
sos activos distribuidos en 22 municipios, 
además se tienen registrados 127 pacientes 

hospitalizados, 12 están graves. 
Ante este panorama, el titular del 

Poder Ejecutivo exhortó a los ayunta-
mientos de todo el Estado hacer cumplir 
el decreto vigente, para evitar la propa-
gación de Covid-19.  

El secretario de salud aseguró que 
el Hospital General de Cholula se man-
tiene reconvertido en su totalidad para 
la atención de pacientes con Covid-19, 
mientras que en el resto de hospitales 
que fueron reconvertidos mantiene el 
30 por ciento de sus camas censables 
destinadas para personas contagiadas. 

En relación a la vacunación, anunció 
que el 11 y 12 de julio se aplicarán las 

segundas dosis de AstraZeneca a perso-
nas de 50 años y más en Puebla capital. 

Comentó que el país recibió un mi-
llón 935 mil dosis de vacunas de Sino-
Vac, por ello, la dependencia a su cargo 
está en espera de la distribución que 
haga la Federación a los estados para 
aplicar primeras dosis a la población de 
menos de 40 años. 

Dijo que hasta ahora en Puebla 939 
mil 276 personas cuentan con el esque-
ma completo de vacunación contra el 
coronavirus, mientras que 724 mil 394 
sólo tienen la primera dosis; se contem-
plan a docentes que recibieron la dosis 
única de CanSino.  SILVINO CUATE

Cerca de las 4 de la mañana llegaron las 
mañanitas para celebrar al Señor de las 
Maravillas en el Templo de Santa Mónica, 

católicos acudieron para pedir y agrade-
cer favores, a una de las imágenes más 
veneradas en Puebla.

Las autoridades eclesiásticas dieron a 
conocer que, para poder ver a la imagen, 
habría visitas breves desde las 6 de la 
mañana hasta las 7 de la noche y las ce-
lebraciones eucarísticas se celebrarían a 

las 7:00 am, 10:00 am, 11:30 am, 13:00 
hrs, 14:30 hrs, 17:00 hrs, 18:00 hrs y 
19:00 hrs.

-
gresar al Templo de Santa Mónica, ubica-
do en la Calle 5 de mayo esquina con la 
18 poniente de la ciudad de Puebla, don-
de se vio a personas repartiendo tamales 
y atoles de manera gratuita, así como en-
vueltos de mole para regalar a todos los 
asistentes para pagar el favor a la imagen 
más representativa en Puebla.

Tal es el caso de Doña Yolanda quien 
dijo que regala tamales este día debido a 
que el Señor de las Maravillas le dio salud, 
por lo que ahora ella quiere apoyar pues 
dijo “Todos somos hermanos y tenemos 
que apoyarnos”, además recalcó que ella 
no quiere dinero sino salud.

Diversos ciudadanos se olvidaron de 
las medidas sanitarias pues muchos lleva-
ban veladoras, pero no cuidaron su sana 
distancia y no portaban cubrebocas.

Por lo que, ante la alta respuesta de 
la gente, el departamento de Vía Pública 
del municipio de Puebla, realizó una uni-

poder ingresar con todas las medidas de 
sanidad, como el uso obligatorio de cu-
brebocas, aplicación de gel y sanitizante, 
toma de temperatura y sana distancia.

Recordemos que el Señor de las Ma-
ravillas cuenta con dos celebraciones a 
lo largo del año, la que se realiza cada 
tercer viernes de Cuaresma y la del 1 de 
julio.

La imagen del Señor de las Maravillas 
fue elaborada en el siglo XVII y repre-
senta una de las caídas que sufrió Cristo 
en su camino hacia la cruz.  ALMA MÉNDEZ

La imagen del Señor de las Maravillas fue elaborada en el siglo XVII. FOTO: 

hasta ahora en Puebla 939 mil 276 personas cuentan con el esquema completo de vacunación. FOTO: 
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NO MÁS “AGENTES 
SUBALTERNOS” 
EN MINISTERIOS 
PÚBLICOS DE PUEBLA
En Comisión de Procuración y Adminis-
tración, diputados locales aprobaron des-

-
nos” en los Ministerios Públicos.

-
-

-

a los procedimientos que se atienden en 
estos espacios.

     AURELIA NAVARRO

DIPUTADAS BUSCAN FRENAR DISCRIMINACIÓN VS PERSONAL 
MÉDICO Y MUJERES QUE AMAMANTAN EN VÍA PÚBLICA

SER “RESPONSABLE” AL 
PERMITIR O NO LA VERBENA POPULAR 
DEL GRITO DE INDEPENDENCIA

Diputadas de la Comisión de Derechos 
Humanos aprobaron reformas de dos ini-
ciativas para eliminar la discriminación, 

-
tar en espacios libres sin ser criticadas, y 

por Covid-19. 
-

medo, consideró importante llevar estos 

-
-

bebé en fase de lactancia, que las lleva 
a ser tachadas en los espacios públicos 
como exhibicionistas.      

reconoció que quienes se han desempe-

-
tos de discriminación. 

-

por Covid-19.  AURELIA NAVARRO

  FOTO: 

TEPJF detectó actos anticipados TEPJF detectó actos anticipados 
de campaña de Claudia Rivera
Siendo candidata de la coalición 

-

alcaldesa de Puebla, Claudia 
Rivera Vivanco si incurrió en al 
menos 12 actos anticipados de 

-

en la Jornada Electoral 2020-
2021.

Tribunal Electoral del Poder Ju-

55/2021, promovido por Claudia 
Rivera Vivanco ante la sentencia 
dictada por el Tribunal Electoral 

De acuerdo a la lectura que 

promovida en 12 publicaciones, 
mismos que fueron detectados 
por el tribunal local. 

-
ciones que no son promoción 

los actos anticipados de campa-

12 publicaciones que si son pro-
-

rrecto que el TEEP determinara 
-

nales de llamamiento al voto y 
tuviera acreditada la infracción”, 

 En consecuencia, expuso 
que la propuesta es modificar 

-
firmando la sanción impuesta, 

-
sados en el proyecto”. 

    AURELIA NAVARRO

Laura Tetetla 
Román, dio 
cuenta que su 
imagen fue 
promovida en 12 
publicaciones, 
mismos que 
fueron detectados 
por el tribunal 
local

El diputado federal electo, Raymundo 
Atanacio Luna pidió a los 217 presidentes 
municipales, pero en especial a Claudia 
Rivera Vivanco de la capital, a tomar una 

-
to de Independencia, sobre todo al estar 

covid-19.

escenario las autoridades deben ser aún 

de extremar todas las medidas para evi-

Lo anterior fue expuesto por diputado 
-

Palacio Municipal el próximo 15 de sep-

-
parativos. 

El diputado federal electo reconoció 
que es importante para las familias y 

sanitaria por Covid-19, consideró que no 

el cuidar de la salud de todos. 

implementen medidas como la colocación 

antibacterial, portar cubrebocas, y espa-
cios para el lavado constante de manos, 
pidió recordar que el Covid-19 es una en-
fermedad mortal y por no acudir a una 

     AURELIA NAVARRO

 Atanacio Luna señaló que por este escenario las autoridades deben ser aún 
FOTO: 



Integrantes del Comité Estatal 
Antorchista en Puebla pidieron 
a las autoridades electorales, 
y al gobierno del estado que 
dejen de meter las manos 
para arrebatar el triunfo a los 
alcaldes electos de Santa Cla-
ra Ocoyucan, Rosendo Mora-
les Sánchez, y de Huitzilan de 
Serdán, Josué Elías Velázquez 
Bonilla.

 Los diferentes dirigentes 
de Antorcha al interior del es-
tado, entre ellos Soraya Cordo-
va, y Juan Manuel Celis Agui-
rre, acusaron que Jesús Giles, 
actual secretario general del PAN, de poner en riesgo 
que la alianza que se hizo para la elección del seis de 
junio en la capital, se rompa para el 2024.

 Señalaron a Jesús Giles de ser quien a lo largo del 
proceso electoral utilizó una estrategia perversa para 
ser el ganador de la alcaldía de Ocoyucan, pero al no 
lograrlo recurrió a un proceso de impugnación erróneo, 
aun cuando el PAN le dio un premio de consolación vol-
viéndolo secretario general de su partido.

 “Es increíble que un militante del PAN como Giles 
nos acusara a Antorcha de ser un cáncer para la socie-
dad, que era una organización que debería extirparse. 
Antorcha si es un cáncer, pero para los caciques, y go-
bernantes que quieren imponerse sobre el pueblo. No 
puede ser que por aquí nosotros estemos apoyando a 
su candidato en la capital, y que por otro lado nos estén 
atacando”. 

Anunciaron que además de la lucha jurídica por la 

defensa de los resultados electorales de Santa Clara 
Ocoyucan y Huitzilan de Serdán, a diario harán desde 
pronunciamientos hasta manifestaciones, protestas y 
marchas, para impedir que se anule la elección en estos 
dos municipios.

 Incluso dijeron que será en los zócalos de cada munici-
pio donde los alcaldes electos se estén pronunciando públi-
camente para impedir que se viole el derecho del voto que ya 
ejerció la ciudadanía de ambas comunidades. 

Señalaron que no repetirán que la historia de elec-
ciones pasadas donde se arrebató el triunfo de sus can-
didatos en Cañada Morelos se repita, y llamaron a que 
se respete el voto de los ciudadanos. 

Para el caso de Huitzilan de Serdán, explicaron que 
la diferencia entre el ganador Josué Elías Velázquez y 
el segundo candidato fue de casi mil votos, mientras 
en Santa Clara Ocoyucan el triunfo de Rosendo Morales 
se logró con 1 mil 700 votos de diferencia con el aban-
derado que quedó en segundo lugar.  AURELIA NAVARRO

El festejo del 200 Aniversario del Chi-
le en Nogada debe ser nacional, para 
impulsar la reactivación económica en 
Puebla, así lo dio a conocer el goberna-
dor Miguel Barbosa Huerta, quien enca-
bezó este evento en el Exconvento de 
San Agustín, inmueble que se buscará 
convenir en museo.

En la presentación de las actividades 
conmemorativas por el 200 aniversario, 
Barbosa Huerta destacó que el Chile en 
Nogada es un platillo distintivo de Pue-
bla, y por muchos años ha generado 
una gran derrama económica, por ello, 
se buscará impulsar este evento de ma-
nera nacional. 

“Hoy este festejo hay que hacerlo 
grande, darle dimensión nacional, hoy 
queremos que esté festejo de Chile en 
Nogada nos ayude a la reactivación eco-
nómica, necesitamos de eso, y quere-
mos hacer un festejo nacional, que per-
mita que se vea Puebla como un lugar 
atractivo en todos los sentidos”, declaró. 

Comentó que la Ciudad de Puebla no 
se le ha dado un buen trato, cuando tie-
ne una gran simbolismo cultural. 

“Puebla, está gran ciudad construida 
como parte de una función de culturas, 
deberíamos tratar todos a Puebla con 
más cariño, y con más suavidad, de su 
belleza, de su origen”, dijo. 

Destacó que el Exconvento de San 
Agustín se buscará convertirlo en un 
museo, ya que, es un inmueble que 
cuenta la historia de la época colonial e 

independiente de México. 
“Vamos a venir a rescatar a este lu-

gar, lo vamos a convenir en un museo, 
es un lugar de visita. Un museo que re-
coge toda la historia de la época colo-
nia y la época independiente de nuestro 
México, más de 500 años”, acotó. 

En su intervención, la titular de la 
Secretaría de Turismo, Martha Ornelas 
Guerrero dijo que para este evento se 
harán actividades conmemorativas del 1 
de julio al 15 de septiembre. 

Dijo que en coordinación con la Cá-
mara Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condimentados 
(CANIRAC) habrá comidas con sectores 
estratégicos, clases de comida con ex-
pertos. 

Además, la tradicional feria de Cal-
pan, la feria de Tehuacán, la develacion 
de una placa conmemorativa, la presen-
tación de un documental sobre Chile en 
Nogada. 

También habrá un coloquio con chefs 

de reconocido prestigio, una colabora-
ción con el Club Puebla, un billete con-
memorativo de la lotería nacional. 

Se incluye el festival internacional del 
Chile en Nueva York, la presentación de 
un libro conmemorativo y pare cerrar 
habrá un concierto de la orquesta sinfó-
nica del estado de Puebla. 

Para concluir la secretaria dijo que 
los detalles estarán en la página www.
visitpuebla.mx también en las redes so-
ciales del gobierno estatal.  SILVINO CUATE
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UN MUERTO Y DESLAVES EN 5 
MUNICIPIOS, SE VIGILA CORRIENTE 
DE TRES RÍOS EN PUEBLA

Arranca el festejo de los 200 años del Chile en 
Nogada, se busca que sea un evento nacional

NO ARREBATEN TRIUNFOS ELECTORALES, ADVIERTEN 
ANTORCHISTAS AL IEE Y GOBIERNO DEL ESTADO

La titular de la Secretaría de 
Gobernación, Ana Lucía Hill 
Mayoral informó que las llu-
vias generaron afectaciones 
de deslizamiento en 

Huauchinango, San Gabriel 
Chilac, Pantepec, Zaragoza y 
Jalpan. 

Además dijo que se man-
tiene vigilancia permanente en 
los ríos Tizac, Mixteco y Salado, 
que, a pesar de las lluvias man-
tiene sus paramentos normales. 

Agregó que el día de ayer 
(30 de junio) un joven de en-
tre 14 y 15 años intentó cru-

zar la barranca del Águila, sin 
embargo la corriente lo arras-
tró y su cuerpo fue encontra-
do la mañana de este jueves 
a 300 metros del punte de 
San Bartolome Hueyapan. 

Respecto a la reunión de 
la comisión intersecretarial, 
para abordar el tema del So-
cavón en Juan C. Bonilla, la 
secretaria dijo que se presen-
taron estudios para conocer 
la compasión del suelo y el 
agua. Pero no se ha emitido 

   SILVINO CUATE
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PARTE 2 /2Impulso
Impulso para un 

 para un 

cambio social
cambio social

El bailarín mexicano Isaac Hernández, reconocido internacionalmente, 

impulsa iniciativas culturales como agentes de cambio social.
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“Hay que ser una industria que 
esté dispuesta a seguir luchando 
por permanecer en el futuro”.

“En México, el sector cultural está muy fragmen-
tado. Dividido por diferentes intereses. Necesi-
tamos ver por dónde debemos empezar para que 
pueda haber esa defensa continua que nos permita 
hacer proyectos transexenales, que nos permita 
exigir la rendición de cuentas y tener garantías que 
nos permitan imaginar un futuro con más estabi-
lidad y oportunidades al sector. La Federación la 
empecé con eso en mente”, dice.

En mayo de 2021, Isaac regresó al escenario 
con un espectáculo en vivo con público reducido 
en Londres. Sin embargo, enfatiza que el confina-
miento social por el covid-19 también ha retado 

a las instituciones culturales —que normalmen-
te no tienen presupuesto para generar contenido 
digital—, que se vieron obligadas a diseñar expe-
riencias virtuales que ahora deberán completar a la 
oportunidad de ver una presentación en vivo. 

“Una no reemplaza a la otra”, dice el bailarín, 
quien es el único mexicano varón galardonado con 
el Premio Benois de la Dance, considerado el Óscar 
de la danza.

“Ha habido un cambio irrevocable en la mayoría 
de las organizaciones que nos va a forzar a ver por 
alternativas e imaginar producciones que cada 
vez más consideren un mercado digital. Aún no 

hay un modelo de negocio que lo haga sustenta-
ble, pero sí nos ha hecho preguntarnos y cuestio-
narnos qué es lo que puede pasar para las artes”, 
reflexiona. 

“Hay que ser una industria que esté dispuesta a se-
guir luchando por permanecer en el futuro”, lanza 
respecto al escenario pospandemia para la danza. 

Durante el confinamiento social, en 2020, el pri-
mer bailarín del English National Ballet compartió 
una clase en redes sociales que conectó a un millón 
de personas en línea. “Cosas así son esperanzado-
ras porque hay gente interesada en las artes y en ser 
parte de ellas”, concluye. 

SEGÚN ISAAC 
HERNÁNDEZ, 
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San Martín Texmelucan, Pue-Dos 
hermanos murieron dentro de una 
cisterna que le daban manteni-
miento, en la colonia La Santísima 
en el cruce de las calles Guadalaja-
ra y Oaxaca, de Texmelucan.

Al lugar arribaron bomberos 
para extraer los cuerpos de los her-

manos que fueron contratados para 
darle mantenimiento a la cisterna, 
sin embargo, dentro del depósito 
les faltó oxígeno y murieron.

El accidente movilizó a los cuer-
pos de emergencia, quienes única-

no presentaban signos vitales, por 

lo que persona de bomberos inicia-
ron los trabajos de rescate de los 
cadáveres de los occisos de 24 y 40 
años.

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Puebla se traslado al lu-
gar, para realizar el levantamiento 
de los cuerpos.  CAROLINA GALINDO

DETIENEN A SUJETO QUE ROBÓ Y ASESINÓ A 
UN HOMBRE EN LA FEDERAL IZÚCAR-ATLIXCO
Jovani “N” 
de 34 años 
interceptó a 
dos hermanos 
cuando iban a 
entregar a unos 
garrafones de 
agua

La Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Puebla vinculó a proceso a Jovani “N” 
de 34 años, investigado por homicidio 
calificado y robo de vehículo sobre la 
carretera federal Izúcar de Matamo-
ros-Atlixco.

Los hechos se registraron el 10 de 
octubre de 2020, cuando la víctima es-
taba con su hermano entregando unos 
garrafones de agua en la federal Izú-
car- Atlixco, cuando fueron abordados 
por un hombre, quien por engaños los 
llevó a otro sitio donde fueron amaga-

dos con arma de fuego para despojar-
los de su vehículo.

Durante el incidente, la víctima co-
menzó a forcejear con Jovani “N”, para 
poder escapar, sin embargo, el impu-
tado le disparó, causándole la muerte.

Aunado a lo anterior, la Fiscalía de 
Investigación Regional formuló imputa-
ción en contra de Jovani “N” y logró 
que el Juez de Control dictara auto de 
vinculación a proceso, imponiéndole 
prisión preventiva oficiosa como medi-
da cautelar.  REDACCIÓN

Por falta de oxígeno, 
dos hermanos mueren dentro 
de una cisterna en Texmelucan
Los hermanos fueron 
contratados para darle 
mantenimiento a la 
cisterna en la colonia La 
Santísima, sin embargo, se 
quedaron sin oxígeno
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Tatiana Lezama tiene 30 años y estudia 
el doctorado en Ingeniería Petrolera en 
la Universidad  de Aberdeen, en Esco-
cia, gracias a una beca del Conacyt-Se-
cretaría de Energía, pero la decisión del 
presidente Andrés Manuel López Obrador 

respuesta del Consejo desde enero pasa-
do, la tienen en vilo: dejó de recibir los re-
cursos de la beca y está en riesgo de ser 
deportada, pues su visa estudiantil vence 
el 15 de julio próximo. 

El presidente López Obrador acusó 
-

rentes áreas, aunque hasta el momento 
su gobierno no ha mostrado las pruebas 
de desvío en cada uno de los que decidió 
extinguir desde el 20 de octubre de 2020, 

que lo mismo apoyaban las becas estu-
diantiles que al cine nacional, deportistas 

-

Su decisión está impactando direc-
tamente a más de 300 estudiantes de 
maestría y doctorado en el extranjero que 

-
comisos a través de una beca, y que les 
representó la única oportunidad de hacer 

que hasta el primer trimestre de este año 
tenía una bolsa de 13 mil 189 millones de 

-
do en promover acciones para la transi-

de capital humano, como es el caso de 
los estudiantes de maestría y doctorado. 

Según el decreto, el Conacyt tenía de 
plazo hasta este 30 de junio de 2021 para 

-
ría de la Federación, es decir, que dichos 
montos estén disponibles para gastarlos 

ni siquiera están etiquetados en el Presu-
puesto de la Federación. 

Sin embargo, hay 120 jóvenes estu-
diando en el extranjero con base en este 

-
mos a cumplir el plazo de tres años de 
doctorado y en espera de la respuesta 
para ampliar su estancia debido a que la 
pandemia atrasó sus proyectos de investi-

-
yeron sus estudios, pero el Conacyt no les 
ha hecho el trámite de liberación. 

En las disposiciones de las becas está 
previsto la ampliación del periodo de cada 
doctorado o maestría, que va de los 3 a 

-
za mayor”, por eso es que creían que en 
medio de la pandemia, el Conacyt apro-
baría la extensión de su beca, pues los 
laboratorios estuvieron cerrados y la mo-
vilidad dentro de las ciudades europeas 

obviamente impactó en el desarrollo de 
sus proyectos de investigación.

-

Conacyt deja sin Conacyt deja sin 
recursos a estudiantes, recursos a estudiantes, 
ante la extinción de ante la extinción de 

SE TRATA DEL FIDEICOMISO CONACYT-SENER, QUE TENÍA UNA SE TRATA DEL FIDEICOMISO CONACYT-SENER, QUE TENÍA UNA 
BOLSA DE 13 MIL 189 MILLONES DE PESOS Y ESTABA ENFOCADO BOLSA DE 13 MIL 189 MILLONES DE PESOS Y ESTABA ENFOCADO 
EN PROMOVER ACCIONES PARA LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA, EN PROMOVER ACCIONES PARA LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA, 
INCLUYENDO LA FORMACIÓN DE CAPITAL HUMANO, COMO ES EL INCLUYENDO LA FORMACIÓN DE CAPITAL HUMANO, COMO ES EL 
CASO DE LOS ESTUDIANTES DE MAESTRÍA Y DOCTORADO.CASO DE LOS ESTUDIANTES DE MAESTRÍA Y DOCTORADO.
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torado en Ciencias Sociales en la Universidad 
de Glasglow, en Escocia, explica que su beca 
concluye en septiembre de este año, y aunque 
aún recibe la beca, nadie en Conacyt ha res-
pondido a su petición de extender un año más 
su estancia. 

Su proyecto de investigación está enfocado en 

en el Metro de la Ciudad de México, y cuyos ha-
llazgos tendría una utilidad directa para el país. 

Sin embargo, su caso no es el único. Cada 
becario que buscaba la ampliación de su estan-
cia comenzó los trámites ante el Concayt, con 
seis meses de anticipación de la fecha de con-
clusión, como establece el reglamento, pero no 
tuvieron respuesta. 

Solo hasta que se organizaron como “Beca-
rios CONACyT-SENER en Reino Unido”, lograron 
que Patricia Mayela Badillo, secretaria adminis-
trativa del Fondo Sectorial Conacyt-Sener, les 
informara el 9 de septiembre de 2020 que las 
sesiones para evaluar las solicitudes y deter-
minar la respuesta en cada caso se realizarían 
próximamente. 

Esto porque cada decisión sobre las becas y 
los becarios debe ser deliberada al interior de 
las comisiones técnicas y evaluadoras respec-

meses siguientes tampoco obtuvieron respues-
ta, por ello, los becarios solicitaron vía transpa-
rencia las fechas de las sesiones de los comités, 
así supieron que habían ocurrido en septiem-
bre, octubre y diciembre de 2020 y la última fue 
en abril de 2021. 

Pero hasta el momento siguen sin tener 
respuesta. No saben ya cumplido el plazo de 

recursos para pagar la extensión de sus becas 
o no. Si lo considera como compromiso estable-
cido o como compromiso nuevo. Esto porque 

-
sos, cada institución no debía contraer ‘nuevos 
compromisos de pago’. 

“Tenemos incertidumbre. No sabemos qué 
es lo que va a pasar, por eso una de los lla-
mados es establecer un diálogo y que nos ex-
pliquen qué es lo que tienen en mente sobre 
nuestros casos para que podamos concluir es-
tos proyectos”, explica Rafael. 

De hecho, por eso han circulado la petición 
que le enviaron el pasado 20 de junio a la di-
rectora del Conacyt, Elena Álvarez Buylla, en la 
que piden entablar una mesa de diálogo “para 

-
das a resolver esta situación antes del 30 de 
Junio de 2021” y que “como titular del Consejo 
convoque o genere las condiciones necesarias 
para celebrar l as reuniones de los comités”, 
pero hasta el momento tampoco han tenido 
respuesta. 

En el caso de Tatiana, por ejemplo, su beca 
concluyó en enero y desde entonces dejó de 
recibir los recursos, y aunque seis meses antes 
inició el trámite para solicitar la ampliación y no 
le han respondido. 

Para continuar con su proyecto de investi-
gación de separar emulsiones mediante nano-
partículas magnéticas ha sido apoyada econó-
micamente por su familia en los últimos cinco 
meses, pero necesitaría seis meses más para 
acabar el doctorado y en este momento se 
agrega una complicación más: su visa de estu-
diante está por vencer en 15 días y sin ella no 
podría continuar en la universidad. 

Por lo tanto su estancia depende únicamen-
te del Conacyt quien debe extenderle la beca, 
o una carta de “no objeción” para que pueda 
permanecer en ese doctorado, porque sin ello, 
tendrá que regresar a México y probablemente 
dejar inconclusos sus estudios.  

“Yo estoy muy agradecida con el Conacyt, 
pues me ha dado la oportunidad de seguir 
aprendiendo, pero sí quisiera saber cuál es mi 
destino y si me pudieran ayudar un poco a ver 
qué es lo que va a pasar”, dice.  NAYELI ROLDÁN




